





# El primer periodista chileno

por ANDRÉS SABELLA.

Tenemos, en Chile, a Camilo Henríquez, como fundador del periodismo nacional. Pero, seguramente, las "Cartas" de Pedro de Valdivia a Carlos V, habrán hallado razón para cambiar de patrono, adjudicándose al extremo tan noble primacía.

Si la definición de periodismo está, vibrando, en la palabra noticia, el primero en emplearla, en Chile, es Valdivia. En Carta fechada en Concepción el 15 de octubre de 1556, cuenta a su Emperador las excelencias del país, escribiéndole:

"...después que las Indias se conocieron a descubrir, hasta hoy, no se ha descubierto tal tierra a V. M.: es más poblada que la Nueva Hispania, muy sana, fertilísima e apacible, de muy lindo templo, riquísima de minas de oro, que en ninguna parte se ha dado cosa que se saque, abundante de gente, ganado e mantenimiento, gran noticia, muy cerca, de cantidad de oro sobre la tierra, etc.".

La acción de informar es periodismo. Tal era la del teniente gobernador en Chile: sus Cartas guardan una cruda instrucción "del descubrimiento y conquista de Chile", como lo fija don José Toribio Medina al publicarlas, en Sevilla, en 1929, en su facsímile. Por emplear el término noticia, destacándola con el adjetivo apocópado GRAN, opinamos que debe conferirse, pues, a Valdivia, el honor de considerarse, también, entre diversos primados, el de primer periodista chileno.

Sus Cartas, al decir de Julio Caillat Bois, hacen una gafe "que parece habienda". Es su sencillez, la llanura de su ilustración, lo que le garantiza fresca simpatía y permanencia a estas páginas que, recordando a Jaime Bynaguirre, dan paso al patriotsimo de los chilenos. Estas Cartas, en cierta medida, satisfacen todas las exigencias del hacer periodístico: informan y, en seguida, orientan; orientan hacia el amor a esta tierra, terminando por debatir con su estilo de apasionada simplicidad.

En ésta la primera reflexión que nos produce el libro de Tito Mundt, "Chile, una Nación", (Zig-Zag), que detalla 479 años de la patria, de 1490 a 1969, presentando nuestra historia, novedosamente, como un diario de hoy, con titulares de gracia, grabados y hasta fina intención, como cuando anuncia: "José Miguel Carrera / de pie en la Alameda", para referirse a la transcripción de su estatua en 1894. La polilla de las bibliotecas fue, aquél, aventada por el soplo del rápido suceder periodístico. Las gentes y los hechos se nos enciñan en "los cuatro líneas" precisas de una crónica de diario. La bizarria y el talento de Tito Mundt logran que varios siglos quippan, exactamente, en las 8 columnas de este periódico que, conteniendo tanta solemnidad, no se aparta en pen-

En memoria de Andrés Sabella, 1894 - 1967

Sh6-189

# **El primer periodista chileno [artículo] Andrés Sabella.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Sabella, Andrés, 1912-1989

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1969

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El primer periodista chileno [artículo] Andrés Sabella.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa